

**Zeitschrift:** Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger  
**Herausgeber:** Organisation des Suisses de l'étranger  
**Band:** 51 (2024)  
**Heft:** 2: Un garde-manger bien garni : la Suisse étoffe ses réserves d'urgence

**Artikel:** Elle a combattu la violence avec sa plume  
**Autor:** Linsmayer, Charles  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1077429>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Elle a combattu la violence avec sa plume

Elle-même victime de marginalisation, l'écrivaine Mariella Mehr a lutté sans relâche pour la réhabilitation des «enfants de la grand-route».

## CHARLES LINSMAYER



Mariella Mehr  
(1947-2022)

En 1981 paraît un livre qui restera gravé dans de nombreuses mémoires, tant ce document humain est bouleversant. Intitulé «Steinzeit» («Âge de pierre»), il prend la forme des souvenirs de Silvia, une fillette qui, victime des mesures de coercition prises à des fins d'assistance contre la minorité yéniche, a l'impression de vivre à l'âge de pierre. «Je veux vivre, entendez-vous, malgré ce que vous avez prévu pour moi il y a trente ans déjà, je veux vivre, rien d'autre que vivre», s'écrie Silvia, devenue jeune adulte. Et la rage de vivre qu'elle exprime, comme les expériences qu'elle relate, ont un accent de vérité crue: la mère qui ne voulait pas de cette enfant, les sévices physiques et moraux infligés à la fillette dans les foyers et institutions parce qu'elle était membre de la minorité yéniche et, qu'en tant que telle, privée de droits.

## Un parcours traumatisant

Née le 27 décembre 1947 à Zurich d'une mère yéniche et d'un père longtemps inconnu, Mariella Mehr n'a, dans son premier roman, que peu transposé son propre parcours: «placement extrafamilial» par Pro Juventute, abus sexuels dans sa petite enfance, clinique psychiatrique, maltraitance par son père d'accueil, foyer d'enfants, internat, naissance de son fils à la prison de Hildenbank, enlèvement de son fils par Pro Juventute, tentative de suicide, séjour en clinique et, enfin, dépassement du traumatisme par l'écriture de son premier roman.

## Une œuvre littéraire saisissante

«Âge de pierre» n'est pas que la confession sans fard d'une victime d'abus multiples: c'est aussi la première preuve du talent littéraire que Mariella Mehr a démontré durant des décennies. Comme dans son roman

«Zeus oder der Zwillingssohn» (1994), dans lequel le père des dieux, incarné par un patient de l'hôpital psychiatrique de la Waldau, est sauvagement étripe et castré par l'une de ses victimes féminines, comme si celle-ci voulait en venger des millions d'autres. Ou dans «Daskind» (1995), roman sur un être ayant subi de multiples supplices et outrages et se révoltant à la fin contre l'injustice, au sujet duquel la «NZZ» écrit: «Certains textes ont le pouvoir de vous rendre malade: ce livre-là pourrait remplir

de la grand-route», Mariella Mehr révèle l'ampleur des souffrances que cette «politique d'assistance» raciste lui a infligées, à elle et à bien d'autres. Ce sujet ne la laissera jamais en paix, et resurgit aussi sans cesse dans ces poèmes qui sont les derniers, mais aussi peut-être les plus bouleversants, qu'elle ait réussi à arracher de son esprit toujours en éveil: «L'avenir? / Il ne me lâche pas d'une semelle, / moi la mal-née. / Viens, dit-il, / la mort est un cil / à la paupière de la lumière..»

## Une fin apaisée

«Pendant vingt-cinq ans je me suis débattue furieusement dans la verbalité pour donner des mots à la peur. Les cinq premières années je suis restée muette, prisonnière et étouffée par l'absence de contact. L'autisme: rencontrer le monde et répondre à son message par le silence.»

Mariella Mehr, «Âge de pierre», traduit de l'allemand par Jeanne Etoré. Éd. Aubier-Montaigne, Paris, 1987.

des hôpitaux entiers.» Ou encore dans «Brandzauber» («Noir Sortilège», 1998), requiem pour deux jeunes filles, une yéniche et une juive qui, dans l'internat où elles sont placées, se liguent à la vie et à la mort, «comme si deux anges de feu s'étaient rencontrés.»

Dans «Akte M. Xenos ill.\* 1947 – Akte C. Xenos ill.\* 1966», pièce de théâtre qui tire son nom de son dossier à l'institution caritative «Enfants

Mariella Mehr est décédée le 5 septembre 2022 dans un EMS zurichois, à l'âge de 74 ans. Ceux qui pouvaient encore lui rendre visite durant ses derniers mois trouvaient en face d'eux une femme calme et apaisée vis-à-vis des événements presque insoutenables qu'elle avait vécus. Son visage expressif en portait encore les traces, mais sa conversation était enjouée et détendue. En novembre 2021, elle a effectué un de ses derniers voyages – non pas en Arizona pour ce Grand Canyon qu'elle aurait tant aimé voir un jour –, mais à Berne, à l'exposition «Votez!», qui présentait entre autres son infatigable engagement politique. Là, elle a éprouvé une joie malicieuse quand le commissaire d'exposition est tombé des nues en apprenant que cette femme en chaise roulante, vêtue d'une veste de cuir noire, et qui participait de manière anonyme à la visite guidée, n'était autre que Mariella Mehr.

Bibliographie: «Steinzeit» est disponible aux éditions Ztglogge, à Bâle, au format livre de poche. L'ouvrage a été traduit en français par Jeanne Etoré et il a paru sous le titre «Âge de pierre» aux éditions Aubier-Montaigne à Paris en 1987. Il est aujourd'hui épuisé.

CHARLES LINSMAYER EST SPÉIALISTE EN LITTÉRATURE ET JOURNALISTE À ZURICH